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□ 本报记者 冯磊 尹琨

“李主席，听说公司要涨我们的份子钱
了，我们表示反对，希望和出租车公司管理层
坐下来讨论一下这个问题。”4月1日一早，长
清区出租车工会代表刘杰、刘长波找到长清区
交通运输局工会李主席，希望协调解决份子钱
上涨的问题。

上访“逼”出工会联合会

出租车驾驶员上访，全国皆有，上访的焦
点大多集中在份子钱上涨、“黑出租”扰乱市
场两个问题上，长清也不例外。“长清大学城
有师生近20万人，假期、开学等出行高峰时，

公交及出租车运力都难以满足，这也给了‘黑
出租’滋生的土壤。‘黑出租’时间久了，形
成规模，挤占了正规出租市场，出租车驾驶员
自然有了怨气，一旦疏导不利、问题解决不及
时，就很容易出现信访事件。成立出租车工会
联合会，就是为了给出租车驾驶员利益诉求一
个正当的、合法的途径，也是建立一个主管部
门、出租车公司以及一线驾驶员之间沟通与交
流的平台。”李主席告诉记者。

2008年底，长清区交通运输局和区总工会
通过协商，确定由交通运输局牵头，为客运出
租行业广大职工建立自己的组织——— 出租车工
会联合会。

“涨份子钱不要紧，为什么涨，钱用到哪
里去了，公示了吗，合理吗，与自己公司的职
工充分沟通了吗？工会委员们代表出租车驾驶
员，和出租车公司坐下来探讨这些问题，只要
这些疑问都清楚了，问题自然就解决了。如果
没有工会，就又回到了公司随意调价、驾驶员
上访的老路子上去了。”李主席说。

昔日上访户当上副主席

工会联合会成立之初，有些人想不通，
“出租车驾驶员上访一直针对交通运输局，交
通运输局帮助他们成立工会，有了组织，不是
更方便他们来交通运输局闹事吗？”“即使一
定要建立工会组织，建议只局限于企业管理
层，而不扩大到一线职工。”

面对不同的意见，长清区交通运输局党委
进行了热烈讨论，终于达成一致，“作为行业
主管部门，必须勇于面对企业，面对职工，特
别是有不同意见的职工，要敢于直面他们的诉
求，倾听他们的意见，解决他们的困难，只有
做到这些，才能真正达到解决问题、化解矛盾
的目的。”李主席告诉记者，“成立工会，表
面上看是给驾驶员们‘撑了腰’，给主管部门
和出租车公司‘出难题’，其实工会所起到的
协调、沟通的作用，对三方都很有好处。”

驾驶员董孟喜过去是上访的组织者和领头
人，是行业管理部门公认的“钉子户”，“当
时刚建工会的时候，没太当回事，说实话真以
为这是个‘虚架子’，不可能给驾驶员解决什
么实在问题，驾驶员们都希望我参选，但我压
根也没想到能选上。”但出乎董孟喜意料的
是，他顺利当选为自己公司的工会副主席。

身份的变化使董孟喜方便接近行业管理部
门。“以前的时候总认为政府部门不作为，不
管用。现在知道了，很多情况是由于沟通不足
造成的，完全可以避免。以前没工会的时候，
驾驶员们诉苦无门，所以经常上访。工会成立
以后，公司和交通运输局能及时掌握我们的想
法，我们也能及时了解上级部门和公司管理层
的相关政策。”董孟喜说。

投票保证驾驶员“当家作主”

为了把出租车工会联合会建成出租车驾驶

员真正意义上的“娘家”。交通运输局工会组
织本局相关科室和四家出租公司负责人联合成
立了客运出租车工会筹备委员会。为保证各出
租公司充分发扬民主，调动广大干部职工参与
民主监督和民主管理的积极性，防止个别单位
实行领导指派或其它不民主的方式推选职工代
表等行为，局工会和出租车管理办公室派员深
入各出租公司，监督民主选举会员代表的全过
程。

对于选举工会领导，广大出租车司机投入
了极高的热情。他们认真对待手中的选票，选
出了自己信任的会员代表。在长清区四家出租
车公司的工会都建立完毕以后，2009年9月2
日，长清区出租车工会联合会正式成立，选举
产生了由11人组成的出租车工会联合委员会，
负责协调四家出租车公司工会，同时选举产生
了一名联合会主席和三名副主席。

交通运输局工会组织，帮助出租车公司成
立各自工会，并协调成立工会联合会，这一做
法开创了全市乃至全省客运出租行业的先例。

不仅如此，长清区交通运输局还开启了
行业管理机构向出租车驾驶员作工作报告的
先河。该局出租办安主任直接面对314辆出租
车的驾驶员，“刚开始的时候确实想不通，
在出租车工会年会上给代表作工作报告时，
这个身份和角色确实转变不过来，但是静下
来仔细想一想，我们是主管部门，更是服务
部门，我们直接对他们服务，所以，给出租
车驾驶员作工作报告，也是理所当然！”

□ 本 报 记 者 尹 琨
本报通讯员 张晓楠

1995年，从山东工业大学路桥专业刚毕业
的李文婕，来到临沂市农村公路养护中心工
作，成了那里的第一个大学生，这一干就是18
年。18年来，她从一个初出茅庐的大学生成长
为一名高级工程师和国家一级注册建造师。
2010年，经民主推选，李文婕又成了全单位第
一位女项目经理。近日，记者采访了这位沂蒙
山区路桥建设的女强人。

酸———

不能兼顾工作和家庭

2010年年初，李文婕负责临沂市沂蒙路蒙

河大桥的工程建设。刚开始跟家里人说的时
候，李文婕还有些顾虑，因为毕竟是女人，家
里和孩子都很需要她。可是没想到，丈夫却欣
然答应了她，让她好好干。就这样，李文婕把
家里的担子全都交给了丈夫，那时候孩子刚6
岁。“我平时在家里的时间很少，丈夫把家里
的事全包了，接送孩子，洗衣做饭。有一次他
跟我开玩笑说别人家里都是女人干这些，听了
后我感觉很内疚，幸好有他的体谅。”李文婕
说。记者从她的话里听出了她对丈夫和孩子的
愧疚、无奈和心酸。

甜———

建好每条路、每座桥

从岚济公路到临沂南沂河特大桥，从日东

高速日竹段十二合同段到临沂花园大桥，再到
现在的蒙河大桥……从没有路没有桥，到一条
条宽阔的路，一座座壮观的桥，李文婕深刻体
会到她建的不仅仅是一条路一座桥，而是百姓
走向幸福的通道，是“希望路”和“民心
桥”，她也从中体会到了交通人的骄傲和自
豪。

苦———

要干男爷们干的活

“每次到一个地方建路或者修桥，周围的
百姓见了我们都很高兴，特别热情，说我们给
他们带来了新生活。每次听到这些，我都感觉
自己所有的付出都是值得的，再苦再累都不算
什么了！”李文婕兴奋地告诉记者。

爱美是女人的天性。可是对于李文婕来
说，化妆品就是“奢侈品”。李文婕告诉记
者，她每次从工地回来，都会有人问她，怎么
又黑了。原来，她早就连最基本的护肤用品都
不用了，“在工地上，不能把自己当纯粹的女
性看。”

其实，在工地上工作，对于一个女性来
说，还有很多的不方便。李文婕告诉记者，一
般工程刚开始，工地上连简易的厕所都没有，
她早晨出来连水都不敢喝，因为每次上厕所都
要跑到村民家里借用。

当了项目经理后，李文婕觉得身上的担子

更大了，她早起晚睡，熟悉业务，把自己的宿
舍当成了仓库和办公室，把同事们当成“哥们
儿”。就这样，在几百个日日夜夜里，李文婕
带领着工地上的男爷们完成了一个又一个的工
程建设。

辣———

周围“热辣辣”地表扬

一提到李文婕，不管是单位的同事、工地
上的工人还是周围的群众，都对她赞不绝口，
在临沂市农村公路养护中心几乎没有人不知道
她。“一个城里来的女大学生，在工地上啥都
干，啥苦都能吃，一点女人的娇气都没有，真
是令人佩服！”李文婕的同事告诉记者。

李文婕第一次负责的临沂市沂蒙路蒙河大
桥的工程跨当年整个汛期，工期紧，任务重，
而且受汛期影响，施工难度也很大。当时，很
多人都为她捏了一把汗，但她说干就干，每天
熬夜熟悉图纸，合理地安排工序工期，顺利完
成了工程建设。

她的辛勤付出也换来了大家一致的认可，
她多次被评为单位的先进工作者，2011年又被
评为首届“山东沂蒙交通工程有限公司十佳职
工”。

面对这些荣誉，一向雷厉风行的李文婕却
害羞地说：“这都是我应该做的，真的没什
么。”

□记者 冯磊 通讯员 吴爽 报道
本报青岛讯 4月5日上午，记者来到青岛

公交巴士公司汽车六队停车场，相关技术人员
正在2部316路线公交车上安装4G无线网络接
收路由器等设备，设备安装完成后，于14：40
分至19：00上路进行了测试，测试结果显示，
车厢内网速较为理想，但技术人员称目前只是
内部测试阶段，测试成功将陆续安装该线路的
其他车辆。

5日上午，316路线的一辆公交车车内，大
唐移动技术人员正在安装车载路由器，以接收
无线信号，使车辆在行驶过程中，车内乘客可
以进行免费无线上网。大唐移动相关负责人秦
威向记者介绍：“这种路由器不同于家庭用，
是专门适用于室外环境，有防震、防抖、防断
等功能，确保在移动的公交车上也可以流畅上
网；路由器内有用于接收信号的SIM卡，卡片
外表和普通手机用电话卡相同，用于接收信号
站信号并传播到卡片所属范围，进而能够使该
范围内用户可以连接网络。”记者在316路线
停车场内看到，路由器被安装在车体内部，车
辆外观没有任何变化，通过车辆电源连接路由
器电源，车辆只有在打开电源的情况下才能够
进行上网。“信号目前来源于极地海洋世界附
近的老船夫酒店，将来要在316路线停车场内
设置信号站，信号杆为16米长电线杆，届时信

号效果也将进一步加强。”秦威说道。
“如果试用效果达到预期，将尽快在线路

全部公交车内安装路由器，只要乘坐该线路公
交车就可以免费使用无线网络上网。目前，每
辆车内的带宽为28M，流量没有进行限制，乘
客可以任意浏览网页，观看视频，以及下载媒
体等，但由于客户终端条件不一致，可能会导
致一些客户端软件占用资源多，而一些受硬件
条件或其他限制的客户端可能达不到理想的网
速，以后可能会根据实际使用情况和乘客反映
对客户端进行网速限制，比如，每个客户端可
最大限度享受1M的网速。这样就能够达到资
源共享，平均分配。”技术人员陈聪向记者介
绍。

路由器安装完成后，记者第一时间体验
了4G网络上网功能，通过无线网络搜索到
LTEF I无线名，点击连接，不需要输入密
码，很快连接到网络，记者打开在线视频观
看，能够很流畅地观看。陈聪说：“现在使
用客户端少，28M的网速是非常快的，可是
一旦真正投入使用，公交车上的乘客较多，
网速可能就不能这么理想了。所以我们要通
过后台设置，使网速能够分散地被使用，尽
可能少地出现有些人使用得多，有些人却享
受得少的现象，并且在车厢内乘客较少的情
况下能够达到比较快的上网速度。”

□记者 尹琨 通讯员 庞元利 报道
近日，临沭县交通运输局工作人员深入全

县各类维修企业，宣传“沂蒙快修”服务品牌免
费加盟创建活动，通过各加盟维修企业共建，实
现县境内汽修24小时无障碍快速救援，全力打
造“沂蒙快修”服务品牌。

创建“沂蒙快修”品牌

□通讯员 贾传龙 李桂东 张子钰 报道
本报苍山讯 4月2日，在苍山县兰陵文化

广场，30辆贴有“雷锋车队”标志的出租车整齐
划一，驾驶员身披“雷锋车队志愿者”的红绶带
分列而站，队长王超代表车队作出庄严承诺：进
一步提升服务能力和服务水平，把倡导文明新
风、热心公益事业和扶助危难急困作为己任。

近年来，苍山县把加强出租车行业管理、提
升出租车驾驶员素质作为文明城市创建的一项
重要内容。“雷锋车队”成立后，通过车队的示
范、推动效应，树立行业品牌，引领行业风尚，把
出租车打造成城市的一张名片。

苍山

有了出租车“雷锋车队

沂源

查扣15辆非法载客车
□记者 尹琨 通讯员 刘永军 赵立国 报道
本报沂源讯 近日，沂源县交通运输局开

展了出租车市场集中整治行动，严厉打击各类
非法载客经营行为，截至目前，共查扣15辆非法
载客经营车辆。

在整治行动中，执法人员针对非法营运车
辆活动的特点和规律，打破常规作息时间，重点
在车站、商场、宾馆、医院等客流集中区域和早、
晚客流高峰时段，采取定点检查、流动巡查和群
众举报相结合的方式，对非法经营车辆进行严
厉打击，共查扣“黑出租”9辆、非法套牌改装“克
隆车”2辆、“黑摩的”4辆，并依法进行了处理。

■交通人物

一位女项目经理的酸甜苦辣
◆在人们眼里，能干得了修

桥修路粗活的都是一帮男爷们，

可是在临沂党性教育基地公路建

设蒙河大桥施工现场，记者却看

到了一个风风火火的女经理指挥

着60多个男爷们，她就是临沂市

农村公路养护中心的第一位女项

目经理李文婕。

长清区交通运输局挑头建出租车工会联合会

的哥的姐找到“娘家人”

□记者 晓东 通讯员 雪峰 报道
本报滕州讯 3月29日上午，滕州至龙山龙湖

城乡公交车正式开通运营，这是滕州市今年开通
的第一条城乡公交线路，也是该市城乡公交一体
化建设的破题之作。

据悉，该线路长23公里，投资400万元，投放12
部CNG液化天然气节能公交车，双向对开，10分钟
一个班次，由滕州市交运公交公司运营管理(公车
公营)，实行一票制、无人售票，全程票价2元，65周
岁以上的老年人、学生、伤残军人均可享受乘车优
惠。该公司相关人士表示，该线路的开通可改善群
众出行条件，降低群众乘车费用，优化城乡公交网
络，推动经济社会又好又快发展。

据了解，滕州市将逐步开通龙阳客运换乘中
心至界河、龙阳客运换乘中心至党山村的2条公交
支线，争取3-5年内全面实现城乡公交一体化。

□记 者 尹琨
通讯员 丰军 晓慧 报道

本报蒙阴讯 “前两天得知有辆出租车发生
自燃后，我开车总觉着心慌。通过今天这个演练，
车着了火也不是多么害怕了，只要在刚开始的时
候控制住，就不会引起严重后果。”近日，在蒙阴县
交通客运有限公司院内，一名刚刚参加完出租车
消防应急演练的驾驶员对记者说。

原来，蒙阴县前段时间有一辆出租车发生了
自燃，因驾驶员缺乏应急抢救知识及经验，尽管车
上灭火设备齐全，但还是导致了该车报废。

为提高出租车驾驶员应对突发事件的能力，
蒙阴县交通运输局于3月31日组织该县三家出租
公司的百辆出租车进行消防应急演练，特别邀请
县消防大队的官兵现场进行指导，手把手地教授
正确使用灭火器的方法，详细讲解消防应急知识。
驾驶员们纷纷表示受益匪浅，即便真的发生了自
燃等现象，也有了紧急抢救的能力。

开通至龙山龙湖公交线路

滕州
城乡公交一体化破题

蒙阴

百辆出租车“大练兵”

周村查扣

10辆非法运输危化品车
□樊继锴 马宗成 报道
本报淄博讯 近日，周村区交通运输局在危

险化学品运输领域开展了一项打非治违专项整治
行动，出动执法车辆90余台次，执法人员380人
次，查扣非法运输危化品车10辆。

整治中，周村区交通运输局成立专项行动领
导小组，安排执法人员深入运输企业一线进行检
查，对周村区6家危险化学品运输企业的装卸集
散地进行详细的调查摸底和排查，形成书面排查
记录，对发现的问题要求运输企业立即进行整
改。在加强源头静态监管的同时强化路面动态监
管，出动执法车辆90余台次，执法人员380人次，
在重点路段对危化品运输车辆和疑似运输车辆进
行重点检查，查扣非法运输危化品车10辆。

青岛开始测试公交4G网络
◆车厢内免费使用 ◆28M带宽，不限制流量

◆长清区交通运输局挑头

组织成立的出租车工会联合

会，不仅让出租车驾驶员有了

正当的、合法的诉求途径，还

依靠民主选票、行业管理机构

向出租车驾驶员作工作报告等

制度保证，真正实现了驾驶员

“当家作主”。

“红叶班”客串导游

□尹承光 报道

为提高旅客满意度，近日，泰山汽车站“红叶班”工作人员客串导游，在车
站服务台准备了导游图、出行线路明白卡，为外地来泰旅客解答疑惑。

农村交通物流网点实现全覆盖

沂水县内物流成本降低30%





□通讯员 武文 报道
本报沂水讯 4月1日下午4点，沂水县马

站镇徐家店子村及周边12户村民分别需要油
漆、铝合金、装饰板等建材，该村开建材商店
的冯成彬一个电话打到马站镇农村交通物流分
拨配送站，4月2日10点，12户村民如数收到订
购的建材。冯成彬高兴地说：“我现在所有的
运进货源和较为集中的运出货源，全部由马站
物流公司完成，只要一个电话，24小时内各种
货就直接送到我的商店和向我订货的人，确实
太方便了。”

据了解，沂水县在发展农村交通物流做优
做活乡镇分拨配送业务中，坚持多元发展方
针，形成了“行业监管、企业运作、联合发
展、合作共赢”的农村交通物流发展模式，目

前，全县18个乡镇，均设有或辐射物流配送功
能的乡级分拨配送站。这意味着，在沂水县，
群众需要购买生产生活用品或外运产品时，只
须拨打乡镇物流分拨配送站的服务电话，就可
以在家收货、发货；农资销售大户的货源运进
运出，也同样仅需要一个电话就能完成。由于
整合后的物流公司节约了场地租赁、人员聘用
等方面的费用，使综合物流成本降低50%，反
映到物流服务对象身上，节约物流支出30%以
上。

目前，该县在全县 1 8个乡镇设立物流
分拨配送站、320个村设立物流网点，让群
众享受到了均等化的农村物流服务，形成
了农村交通物流县、乡、村三级网点县内
全覆盖。
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